

## MENSAJES CLAVES SOBRE EL DEPARTAMENTO

Este documento presenta la síntesis de resultados del Taller Local de Análisis de Necesidades de Refugiados y Migrantes (RMNA 2023), realizado por el GIFMM nacional y los socios de la Mesa GIFMM Casanare.



En el departamento del Casanare la población refugiada y migrante aún enfrenta barreras de acceso a derechos básicos como salud o educación, asimismo, retos en los procesos de regularización que impiden el acceso a medios de vida formales e independencia de familias; lo que genera mayores desafíos en los procesos de integración socioeconómica y cultural. Se agudiza la situación de vulnerabilidad de las familias que viven en asentamientos informales, con limitado o casi nulo acceso a servicios básicos, particularmente en municipios y zonas rurales del departamento en los que las condiciones de vivienda, alimentación y prácticas de higiene son precarias, así como riesgos ambientales (p. ej. desbordamiento de cuerpos hídricos e inundaciones).

Se resalta una disminución de la presencia de organizaciones del SNU y ONGs, que puede devenir en mayores brechas de repuesta, especialmente en zonas rurales y municipios más alejados de la capital.



Persisten riesgos de protección con posibilidad de agudizarse por situación de recrudecimiento de conflicto armado, por presencia de Grupos Armados No Estatales- GANE, especialmente en el norte y sur del departamento. En estas dinámicas la población refugiada y migrante, tanto de vocación de permanencia como en tránsito, puede verse inmersa (riesgo de desplazamientos, reclutamiento forzado). Añadiendo una sensación de desconocimiento de estos riesgos, especialmente por parte de la población en tránsito.

Se percibe un aumento en dinámicas de trata con fines de explotación laboral en fincas de agricultura y ganadería, así como trata con fines de explotación sexual, también en menores de edad. Lo anterior supone una necesidad en el fortalecimiento de identificación y rutas de atención para estos casos.



Fotografías: recolección de información Casanare - GIFMM NACIONAL

¿Hay algún cambio en el contexto que afecte actualmente (en 2023) o podría afectar en el 2024 específicamente a refugiados y migrantes en su departamento?

## CONTEXTO

CAMBIO #1 CAMBIO #2

GRUPOS POBLACIONALES AFECTADOS



SECTORES/SUBSECTORES ASOCIADOS A ESTE CAMBIO



### CAMBIO #1

La población refugiada y migrante que vive en Casanare, especialmente en su capital Yopal, aún enfrenta dificultades de acceso a empleo y medios de vida, debido a dificultades en los procesos de regularización con el proceso de registro de ETPV y entrega de PPT. Teniendo en cuenta que el acceso a oportunidades laborales es una de las razones por las cuales la mayoría de la población se asienta en este departamento y capital, el constante aumento de llegada de población nueva al departamento (se resalta aumento de población en Maní), supone mayores retos representando cambios en el contexto actual, tales como el aumento en el trabajo informal, situación de prostitución y riesgo de trata con fines de explotación laboral y sexual. Según la encuesta DTM realizada por la organización OIM, el 44% de la población con vocación de permanencia en el departamento (2.397 personas caracterizadas) llega a la capital del Casanare en busca de oportunidades laborales\*.

En cuanto a riesgos ambientales, se identifica que la población refugiada y migrante con vocación de permanencia y en tránsito, en su mayoría, suele ubicarse en asentamientos en los que aún no se cuenta con acceso a servicios básicos como agua y saneamiento, y que están concentrados en las riveras de ríos como 'Caño Seco', en Yopal, del que se derivan cuerpos hídricos más pequeños que atraviesan la ciudad. El aumento en el nivel de estos cuerpos hídricos supone otros riesgos como desbordamientos, generando inundaciones, aguas estancadas, mal manejo de residuos sólidos y consumo del agua que proviene de los cuerpos de agua, que deviene en riesgo de ETV, entre otros.

Se identifica una disminución de presencia de la cooperación en el territorio debido a reducción de fondos, lo que deja algunos vacíos en las necesidades humanitarias previamente atendidas, así como una menor cobertura del departamento, concentrando la mayor parte de las actividades en la capital. Así, se prevé un aumento en las brechas de respuesta, especialmente con zonas rurales.

### CAMBIO #2

Se perciben situaciones de recrudescimiento de conflicto armado con GANE, especialmente en municipios como Hato Corozal y en el sur del Casanare, en municipios como Villanueva, Monterrey, Tauramena y Sabanalarga. Se identifican dinámicas de inseguridad en las que la población refugiada y migrante con vocación de permanencia, en tránsito y población de acogida se encuentra inmersa, aumentando situaciones de riesgo de reclutamiento en menores de edad, desplazamientos masivos e individuales e, incluso, aumento en manifestaciones de xenofobia. En algunos asentamientos a los que llega también población venezolana, hay presencia de población víctima del conflicto (desplazados), que son la mayoría, y con el riesgo de aumento de desplazamientos, las necesidades y las precarias condiciones de vida en estos lugares se acrecentan.

Se identifica a población Jivi en condición de calle en el municipio de Villanueva, para quienes el acceso a servicios básicos es difícil por vivienda en zonas dispersas, así, la necesidad de respuesta con enfoque diferencial étnico se hace latente.

\*Organización Internacional para las Migraciones (OIM), 2023. Matriz de Seguimiento De Desplazamiento (DTM) - Encuesta de Vocación de Permanencia Yopal - Casanare. OIM, Colombia.

## ¿Qué retos y barreras identifica frente al acceso a bienes, servicios y derechos?

### NECESIDADES / BARRERAS DE ACCESO A BIENES, SERVICIOS Y DERECHOS

BARRERA #1 BARRERA #2 BARRERA #3

SECTORES/SUBSECTORES ASOCIADOS A ESTE CAMBIO

GRUPOS POBLACIONALES AFECTADOS



NECESIDAD/BARRERA DE ACCESO #1

Como prioridad, se identifican barreras de acceso a regularización, que corresponde a varios factores; desde una capacidad reducida de personal y equipos en Migración Colombia, pasando por los demorados procesos de corrección de datos personales, retrasos en la impresión del documento por falta del equipo especial, hasta la entrega del plástico, debido a movilidad de la población hacia el interior del país o un tercer país. Esta gran barrera representan un reto para el acceso a oportunidades laborales, atención en salud, añadiendo el proceso de encuesta de SISBEN sobre el que la mayoría de la población no tiene información y también el acceso a educación. En esta línea, se ha identificado a familias y madres cabeza de familia que solo tienen el certificado de nacido vivo de sus hijos e hijas, así como niños y niñas mayores de 7 años que no cuentan con ningún tipo de documentación, en riesgo de apatridia y que, por ende, no pueden acceder a derechos básicos como atención en salud especializada.

Existe una brecha latente en los procesos de homologación de títulos y acceso a educación para NNA y opciones de fortalecimiento de capacidades para adultos. Según la encuesta DTM, del total de personas caracterizadas (2.397) con 15 años o más, solo el 7% afirma tener un título de nivel técnico o universitario.

BARRERA DE ACCESO #2

Las condiciones de vivienda en asentamientos informales hace que la situación de vulnerabilidad de la población refugiada y migrante con vocación de permanencia y comunidades de acogida se incremente. En dichos asentamientos, especialmente en zonas rurales de Yopal u otros municipios como Villanueva, Pore o Tauramena, las condiciones de vivienda son precarias en cuanto a los materiales de construcción, en los que predominan casas en lona y teja de zinc; condiciones de hacinamiento; dinámicas de defecación a campo abierto y una necesidad de actividades de mitigación de riesgos de contraer ETV, tales como entrega de kits, capacitaciones a la comunidad, entre otras. Asimismo, los socios identifican situaciones de mal nutrición y riesgo de desnutrición, ya que las familias manifiestan comer en promedio dos veces al día, añadiendo poca disponibilidad de agua potable.

Se recalca un vacío en la respuesta a población en tránsito, debido a una disminución de presencia de cooperación en el territorio, especialmente en la vía principal, y una latente necesidad de suplementos alimenticios para mujeres gestantes, lactantes y NNA en tránsito. Añadiendo que al Hospital de Yopal se le adeudan 20.000 millones, de los cuales se está por pagar 2.000 millones que corresponde a atención de gestantes.

Se identifican varias necesidades de acceso a información para generación, movilización y cierre de brechas de respuesta:

1. Identificación de necesidades y, principalmente, brechas actualizadas de respuesta para la población refugiada y migrante, así como necesidad de censos poblacionales debido a que se presume que las cifras de Migración Colombia tienen subregistros.
2. Con lo anterior, se requiere una adecuada construcción de planes de trabajo, líneas principales de respuesta, incluidas en planes de gobierno y construcción de política pública por parte de los gobiernos locales y, bajo este marco, la creación y activación de rutas de atención específicas, sobre servicios: educación, salud, atención VBG, mapas y folletos con información sobre la ruta, riesgos, entre otros. Lo anterior aplica para población con vocación de permanencia y en tránsito.
3. Importante desarrollar procesos de fortalecimiento institucional en cuanto a temas de refugio y migración, tales como el proceso de acceso a la solicitud de la condición de refugio y rutas especializadas de atención. Asimismo, se hace latente la necesidad de movilizar la información, ya que se identifica que las personas en las primeras líneas de atención (cajeros/as de bancos, rectores/as, etc.) no cuentan con las herramientas para atender a la población refugiada y migrante, p. ej. en términos de acceso a cuentas bancarias con PPT o acceso a cupo escolar.
4. Se destacan a ciertos grupos poblacionales que están invisibilizados y sobre los que la información es limitada, prácticamente nula: población en condición de discapacidad, adultos mayores y comunidades indígenas.

¿Qué riesgos o incidentes de protección destaca para su zona, bien sea porque son nuevos, porque persisten o porque se han incrementado?

## RIESGOS / INCIDENTES DE PROTECCIÓN

RIESGO #1   RIESGO #2   RIESGO #2

GRUPOS POBLACIONALES AFECTADOS



SECTORES/SUBSECTORES ASOCIADOS A ESTE CAMBIO



RIESGO/INCIDENTE #1

### Riesgos / incidentes relacionados a NNA:

1. Se identifica NNA hijos de padres venezolanos que solo cuentan con registro nacido vivo. Se han encontrado NNA de 4 años o más sin documentación, en riesgo de apatridia, que también está ocasionado por la falta de conocimiento de la comunidad en cuanto a que si el niño/a nace en Colombia puede tener acceso a la nacionalidad.
2. Persisten situaciones de prostitución y trata con fines de explotación sexual en menores de edad (parque La Estancia en Yopal) y aumento de consumo de SPA, principalmente para población en condición de calle. Se resalta que la mayoría de los casos están invisibilizados por desconocimiento de rutas de atención y también falta de capacidad de los entes territoriales (p. ej. personal necesario).
3. Los socios de la Mesa GIFMM Casanare tienen conocimiento de situaciones en las que menores de edad tienen a cargo labores de cuidado de otros familiares también menores. Esto deviene en aumento de deserción escolar, debido a que las labores de cuidado derivan en otras labores en el hogar, que generalmente ocurren porque los padres deben salir a trabajar. Así, se identifica también una falta de espacios protectores para la niñez.
4. Situaciones de mendicidad ajena, trabajo infantil y microtráfico.
5. Riesgo de reclutamiento forzado por parte de GANE, que hacen presencia en el norte y sur del departamento, guerrillas y Clan del Golfo, respectivamente.
6. Se identifican niños, niñas y adolescentes en tránsito no acompañados o separados sin ningún tipo de documentación.

RIESGO/INCIDENTE #2

1. desconocimiento de rutas de atención y falta de capacidad para la identificación de los casos.
2. Dinámicas de movimiento de población entre municipios que obedece a cosecha de cultivos de arroz (Aguazul, Paz de Ariporo y algunos municipios del norte de Casanare) y de palma (Villanueva, Monterrey, Maní).
3. Se resalta un aumento de situaciones de violencias basadas en género, incluyendo violencia sexual, una invisibilización de los casos por falta de denuncia y la necesidad de fortalecimiento de la ruta de atención y el establecimiento de una casa / refugio para atención, especialmente, a mujeres sobrevivientes.
4. La falta de información sobre la ruta hace que la población en tránsito retrase su viaje, pues se han encontrado algunas personas perdidas geográficamente. Debido a que hubo una reducción de la respuesta por parte de la cooperación en la ruta, el acceso a información, a servicios, alimentación y paquetes nutricionales, entre otros servicios, es casi nulo a lo largo de la ruta hasta Yopal.
5. La población caminante desconoce el contexto de conflicto armado, lo que supone aumento de riesgos de protección a los que estarían expuestos a lo largo de la ruta.
6. Incremento de robos; se resalta que estas dinámicas se dan entre la población en tránsito (p. ej. documentos, celulares, etc.).

RIESGO #3

Se percibe aumento en manifestaciones de xenofobia por parte de la población de acogida, principalmente en escuelas, a través de bullying, también en comunidades de acogida y por parte de GANE e, incluso, en algunos gobiernos locales se percibe resistencia a trabajar en pro de la comunidad refugiada y migrante, principalmente en municipios como Pore, Hato Corozal y Paz de Ariporo.

### Riesgos / incidentes que se identifican para población con vocación de permanencia y en tránsito:

1. Aumento de trata de personas con fines de explotación laboral en municipios con dinámicas principalmente de agricultura y ganadería. Se identifica que a cambio del trabajo de las personas les dan acceso a alojamiento y alimentación como pago, esto especialmente en municipios como Yopal, Nunchía, Paz de Ariporo, Trinidad, entre otros. Estos casos están invisibilizados por

